
ЕСТЬ НАД ЧЕМ ПОДУМ АТЬ
Данной публикацией мы начинаем серию материалов с Международ

ного симпозиума «Безопасность «Укрытия» 94», прошедшего в вахтовом 
поселке Зеленый Мыс в последней декаде марта э. г. Интервью у пред
седателя Госатомнадзора Украины Николая ШТЕЙНБЕРГА и началь
ника Администрации зоны отчуждения, заместителя министра Украины 
по делам защиты населения от последствий аварии на Чернобыльской 
АЭС Владимира ХОЛОШ И наш корреспондент взял сразу после окон
чания симпозиума.

— Первый вопрос к 
вам, Николай Александ
рович. Что вы можете 
сказать о работе симпози
ума, какой подведете итог?

— На симпозиуме впер
вые изложены итоги ра
бот на объекте «Укрытие» 
за восемь лет, прошедших 
после Чернобыльской ка
тастрофы. С точки зрения 
научной и инженерной мо
гу сказать одно: получен 
огромный объем информа
ции, мыслей, высказаны 
различные точки зрения 
на проблемы, от диамет
рально противоположных, 
до смыкающихся. Все это 
требует глубокого осмыс
ления. Отрадно отметить, 
что наметилась выработка 
общих подходов к требова
ниям нормативного регу
лирования будущего пре
образования объекта «Ук
рытие» в экологически бе
зопасную систему и боль
шинство участников сим
позиума согласились, что 
этой работе необходимо 
уделять большое внима
ние. Иначе в будущем это 
обернется серьезными до
полнительными затратами, 
ошибками в проектирова
нии и тому подобным. В 
ходе симпозиума намечен 
определенный круг наибо
лее острых вопросов, кото
рыми нужно заниматься. 
И еще очень важно, что 
впервые к решению про
блем объекта «Укрытие» 
привлечены силы ученых 
и специалистов развитых 
Западных стран. Раньше 
этого не было. Участники 
симпозиума отмечали, что 
задачи, связанные с объек
том «Укрытие» не могут 
быть решены в короткий 
срок, а потому подобные 
этому симпозиуму науч
ные обмены, международ
ное сотрудничество долж
ны быть организованы на 
долговременной регуляр
ной основе.

— Владимир Иванович, 
можно ли, пусть прибли
зительно, но назвать сро
ки начала практических 
работ на объекте «Укры
тие»?

—- На открытии симпо
зиума я говорил, что на 
объекте параллельно ве
дутся две работы. Одна 
состоит в том, что объект 
поддерживают в ядерно, 
радиационно, общетехни
чески, пожаро безопасном 
состоянии. На это направ
лены усилия эксплуатиру

ющей организации, какой 
является ПО «ЧАЭС», ре
гулирующих и контроли- 
рующих государственных 
органов и организаций. А 
параллельно ведется рабо
та стратегического харак
тера, направленная на пре
вращение объекта «Ук
рытие» в долговременную 
экологически безопасную 
систему. На это был на
правлен Международный 
конкурс идей и проектов 
по преобразованию «Укры
тия», на сто направлен ор
ганизуемый сейчас Мин- 
чернобылем международ
ный тендер по технико
экономическому обоснова
нию проекта преобразова
ния объекта. Эта работа 
продолжается.

Прошедший симпозиум 
дал очень много матери
ала для размышлений как 
по текущим задачам, так 
и по стратегическим, пос
тавил ряд проблем, кото
рые нужно решать в бу
дущем.

— Я знаю, что есть экс
пертные оценки, которые 
говорят о том, что безо
пасная эксплуатация объ
екта «Укрытие» возможна 
в течение ближайших ше
сти лет. Дальше нужно 
принимать уже экстренные 
меры. Так будут ли реше
ны все поднятые на сим
позиуме проблемы за этот 
срок или опять решения 
будут приниматься в по
жарном порядке, в аварий
ной ситуации?

— Объект под контро
лем. Никаких катастрофи
ческих ситуаций сегодня 
нет и не предвидится. Ну
жно просто планомерно за
ниматься этой работой.

— Вы что-то хотите до
бавить, Николай Алексан
дрович?

-- Абсолютных понятий 
в технике не существует. 
Так и с экспертными оцен
ками, которые обычно ос
новываются на неполных 
данных,

— А ваше мнение, Вла
димир Иванович?

— Нельзя понимать так, 
что если по экспертной 
оценке объект можно безо
пасно эксплуатировать ещ е 
шесть лет, то по их исте- 
чению он будет в катастро
фическом состоянии. По 
истечению этого срока бу
дет новое обследование и 
новые оценки в зависимос
ти от состояния объекта, 
от полученных новых да - 
ных.

— И все же, Владимир 
Иванович, хоть приблизи
тельно, мы можем сказать, 
когда начнется строител 
ство «Укрытия-2»?

— «Укрытие-2» — это 
не панацея от всех бед, 
Его сооружению предшест
вует работа по стабилиза
ции состояния «Укрытия» 
существующего.

— И тогда может воз
никнуть вопрос, а нужно 
ли вообще строить «Ук
рытие-2»?

— Вы так думаете, Ни
колай Александрович? У 
вас такое же мнение, Вла
димир Иванович?

— Такое мнение было 
высказано на симпозиуме 
и его тоже нельзя отбра
сывать. Нужно работать, 
познавать ситуацию, де
лать практические шаги.

Интервью взял
Валерий КУЗЕНКОВ.


